

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS  
Bastion, 39

Mahon Juéves 8 Noviembre 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.

Núm. 4.755.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

5 Noviembre de 1888.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

*El Sr. Márto*

Lo ocurrido en la Diputación provincial de Valencia es explotado por los republicanos, que no obstante odiar al Sr. Márto más que á los mismos carlistas, se colocan en esta ocasión al lado de aquél con el propósito de ver si consiguen que, siguiendo las inspiraciones de su amor propio herido, rompa con el Sr. Sagasta y cause mortal lesión al partido liberal.

No todos, sin embargo, desean que tenga lugar este rompimiento. Los posibilistas, por ejemplo, lo que quieren es que el señor Márto tome revancha de lo ocurrido y adquiera decisiva influencia dentro de la situación, porque comprenden que si llegara el caso de que el actual Presidente del Congreso presidiera un Gobierno, tendría que apoyarse en ellos.

Unos y otros han propalado la especie de que el Sr. Márto piensa presentar su candidatura por uno de los distritos vacantes, y una vez elegido renunciar la representación de Valencia.

Comprendo perfectamente que el señor Márto no puede hallarse satisfecho y creo que lo de Valencia puede ejercer influencia en la política general. Pero grande sería mi sorpresa si adoptara la actitud extrema que algunos suponen. Eso no sería muy hábil, pues al fin se trata únicamente de una cosa puramente local, y ni por esto ni por otras cuestiones más importantes puede el Sr. Márto provocar un rompimiento. ¿Qué adelantaría con ello el señor Márto, si comprende que el poder no había de ir á sus manos? ¿Había de tener el capricho de que volvieran los conservadores? ¿Y qué adelantaba con eso D. Cris­tino?

*El alumbramiento de doña Eulalia*

Poco después de la una se sintió anoche indispueta la infanta D.<sup>a</sup> Eulalia, presentando síntomas de alumbramiento.

Avisada la familia Real, á las tres de la madrugada llegaban al hotel de los infantes la Reina y la infanta D.<sup>a</sup> Isabel, concurriendo también el duque de Medina Sidonia, los generales Córdoba y Castillo, el Sr. Alonso Martínez, el Subsecretario de la Presidencia y el Gobernador.

A las cuatro menos cinco dió á luz la infanta un robusto niño.

La Reina y la infanta D.<sup>a</sup> Isabel regresaron á Palacio á las seis, volviendo S. M. á las once al lado de D.<sup>a</sup> Eulalia.

«La Gaceta» publica hoy el oportuno parte, y al mismo tiempo inserta un decreto concediendo al nuevo príncipe los honores de infante.

El bautizo se celebrará en Palacio, y serán padrinos la duquesa de Montpensier y el príncipe Luis Fernando de Baviera. Llevará los nombres de Luis Fernando, María, Zacarías.

Los príncipes de Baviera llegarán mañana en el express

### Funeral

En la iglesia de las Salesas Reales se ha celebrado esta mañana misa de *Requiem* en conmemoración del XXI aniversario del fallecimiento del primer duque de Tetuan.

El duelo lo presidía el actual duque, teniendo á su derecha á los Sres. Sagasta, O'Ryan y Capdepon, y á la izquierda á los señores marqués de la Vega de Armijo, Alonso Martínez y coronel Coig y O'Donnell.

Entre la concurrencia, que ha sido muy numerosa, figuraban los generales Martínez Campos, marqués de la Habana, Jovellar, Quesada, López Domínguez, Terrero, Soria Santa Cruz, Guillen Buzarán y Bargés, los brigadieres Camino y Olawlor, y los Sres. Benayas, Zugasti, duque de Sexto, Campo Grande, Navarro Reverter, Maluquer, Fabié, Valderrazo, conde de Montario, Sché y Saavedra y otros.

Terminada la misa conferenciaron afectuosamente los Sres. Sagasta y duque de Tetuan.

### Los carlistas

Entre los carlistas residentes en Madrid ha sido muy comentado lo sucedido en Barcelona entre integros y leales en la reunión que celebraron los nocedalistas en el teatro Olimpo. No se explican hasta cierto punto las causas que hayan podido provocar la lucha que se entabló entre los que un día pelearon juntos bajo la bandera de «Dios patria y rey», pero sacan partido de los gritos *subversivos* que allí se pronunciaron para negar á los integros el apelativo de carlistas. Por otra parte los integros achacan á los leales la culpa de cuanto ocurrió en Barcelona só prestado de que no debían haberse mezclado en una reunión como la que se celebraba por lo mismo que ellos ponían buen cuidado en abstenerse de concurrir á la que pudieran tener los leales.

Sin embargo de ello, anoche parece ser que de el Círculo de la calle de Atocha fué cortesmente despedido un integro, que sin duda no debía pensar de igual manera que la mayoría de sus correligionarios.

Nada digo de la velada que anoche se celebró en el Círculo tradicionalista, pues la prensa de la mañana publica extensas reseñas. Solo citaré para ampliar, que se inauguró un retrato al óleo, de D. Carlos, regalo del Círculo del Duque de Madrid y que se mandaron telegramas de adhesión al Papa y al «Amo y Señor».

Entre los convidados que concurrieron á la fiesta en representación de varias provincias figuraba el hermano del director del periódico «Rigoletto» cura-párraco del pueblo de Arrobas.

He oído decir que asistió á la velada contra la voluntad del Sr. Obispo de su diócesis, aunque no respondo de la veracidad de la noticia.

### Varias noticias

El general Quesada ha estado hoy en Palacio, pero no ha podido ofrecer sus respetos á la Reina por hallarse ésta en el hotel de la Infanta D.<sup>a</sup> Eulalia.

—La princesa Teresa de Baviera, acom-

pañada de la infanta D.<sup>a</sup> Isabel, ha visitado hoy el Senado, y el Museo de Pinturas y otros edificios notables.

—El Sr. Sagasta y el Marqués de la Habana han estado hoy en el hotel del Infante D. Antonio á enterarse del estado de la infanta D.<sup>a</sup> Eulalia.

### Consejo de Ministros

A las cinco se han reunido los ministros en la Presidencia.

El Consejo debe ser breve, pues los ministros han pedido los coches para las siete.

Créese que quedará acordado que la apertura de las Cortes se verifique el 29 ó el 30.

Se hablará especialmente del presupuesto que se proyecta para obras públicas, que será extraordinario y ascenderá á 600 millones.

En el salón de conferencias se dijo que en el Consejo se tomaría algún acuerdo que envolviera una satisfacción al Sr. Márto por lo ocurrido en Valencia, pero esto no parece tener fundamento.

Lo que decía un alto funcionario: «¿Qué satisfacciones han de darse al Sr. Márto? Si acaso, que se las den sus amigos de Valencia.»

La actitud del Sr. Márto la sintetizaba esta tarde un ministro demócrata en esta frase: «Está muy tibio.»—*Dikson*.

### PARIS 5 DE NOVIEMBRE

En el proyecto de ley de reformas militares en el cual tendrán que ocuparse en breve las Cámaras de Austria Hungría, se mantiene el efectivo actual de 800.000 hombres, pero se tomarán las disposiciones necesarias para que todos estos hombres se encuentren en las filas en caso necesario. En adelante el contingente anual del ejército activo escenderá en número de algunos miles de hombres al efectivo actual, deducidas las reservas.

La landwehr recibirá asimismo un número de reclutas correspondiente á sus necesidades, el cual no pasará, empero, del minimum fijado anteriormente para completar los cuadros.

El contingente de reclutas para el ejército activo y la landwehr servirá de base á los cálculos para fijar el efectivo de guerra, el cual no se indicará en la ley.

El número de hombres del contingente anual se fijará para diez años, sin que por esto el Parlamento pierda el derecho que tiene de votarlo cada año.

Hasta ahora la leva anual para el ejército activo y la landwehr juntos era por término medio de 140.000 hombres. En lo sucesivo no habrá todos los años mas que 125.000 reclutas, sin contar la reservas suplementarias separadas que la nueva ley militar da al ejército activo y á la landwehr.

Los hombres que formen parte de estos cuerpos de reserva, tendrán que practicar ejercicios de instrucción en los períodos fijados para los soldados de la reserva en general.

En adelante se llamará á las filas á los hombres á la edad de veintion años, en vez de serlo á los veinte años como en la

actualidad. Los voluntarios de un año que no hayan sufrido su exámen de oficial de reserva, estarán obligados á prestar servicio otro año. Además no se les permitirá continuar sus estudios durante el año del voluntariado. Se simplificarán las formalidades prescritas para la admision á hacer el voluntariado.

Para la marina se formará una especie de segunda reserva que llevará el nombre de *seevehr*.

La nueva ley mejora de una manera notable el poder defensivo del Imperio, sin aumentar sensiblemente las cargas militares, pues que éstas se repartirán de una manera equitativa.

—«No ha mucho tiempo, dice un periódico parisiense, que dijimos que había estallado una revolución en la capital de Bolivia.»

Segun nuevas noticias recibidas por el «New York Herald», los revolucionarios continúan dueños de la capital y han proclamado presidente de la república al doctor Belisario Salinas, en lugar del presidente Arce, el cual se ha refugiado en Cochacamba, en donde está organizando un ejército para marchar contra los rebeldes. Se asegura por lo demás que los pueblos rurales están á favor del presidente Arce y desean verle repuesto en el poder. Se ignoran todavía los motivos que han producido la revolución.»

### Telegramas

París, 6 de noviembre.—El general Boulanger ha prometido concurrir en compañía de todo el comité nacional al banquete republicano que debe celebrarse el día 2 de diciembre en Nover.

Londres.—Hoy se reunirá el Parlamento inglés y se cree que invertirá la mayor parte de la sesión en tratar únicamente de las cuestiones relativas á los presupuestos.

El lunes es esperada en Inglaterra la Emperatriz viuda del Emperador Federico de Alemania.

El «Standard» niega que exista desacuerdo alguno entre Alemania é Inglaterra acerca de las cuestiones de Zanzibar; pero manifiesta al propio tiempo que no se ha hablado para nada de una operación anglo-alemana combinada, si bien añade que se siguen negociaciones para acordar una acción simultánea solo respecto del litoral de Zanzibar.

El mismo periódico aprueba el acuerdo anglo-aleman para bloquear las costas de Zanzibar.

El «Times» aprueba también la cooperación de Alemania é Inglaterra en el mar, pero se opone á la realización de una acción mancomunada en el interior del territorio.

París 6 de noviembre.—M. Carnot ha firmado el nombramiento de M. Mariani para desempeñar el cargo de embajador de Francia cerca del Quirinal.

El producto de las contribuciones indirectas durante el mes de octubre último ha sido superior en 3 millones de francos á las cantidades presupuestadas, y ha esce-



dido en 9 millones de francos al producto de las mismas contribuciones durante el mes de octubre de 1887.

Ginebra.—A consecuencia de haberse derrumbado los muros del gran depósito de agua de Souziers, destinado á satisfacer las necesidades del ferro-carril eléctrico de Vevey á Chillan, han perecido ocho personas y sido arrastradas por las aguas algunas casas.

París 6 de noviembre.—En las sesiones del tribunal de los assises para juzgar al procesado Prado, éste sigue negando que sea el asesino de María Aguetant, y rehusa contestar á las preguntas relativas á las circunstancias de dicho asesinato y la procedencia de las alhajas vendidas por el procesado en Madrid.

Dicen de Tánger que, á instancias de M. Feraud, el Sultán de Marruecos ha destituido á Sidi-Omar, caid del Oasis de Figuig, por haber quedado convicto de que se esforzaba en fomentar desórdenes en la frontera argelina.

Niza.—Corre el rumor de que han sido descubiertos tres alemanes que se dedicaban al oficio de espías. Dos de ellos consiguieron escapar, pero el tercero fué cogido en un hotel y se le encontró en su poder un paquete de cartuchos para el fusil Lebel.

Londres.—La Cámara de los comunes ha reanudado sus sesiones sin que haya ocurrido el menor incidente. M. Sidney Aulton ha anunciado que presentaría en breve un acuerdo proponiendo la reunion de una Conferencia europea en Londres con objeto de suprimir el comercio de esclavos.

La Cámara ha empezado luego á discutir el presupuesto de la administracion civil.

París, 6 de noviembre.—Esta noche, á las siete y media, ha llegado á París S. M. la Reina Pia de Portugal, la cual ha sido recibida en el andén de la estacion del ferro-carril por el general Brugère en nombre del presidente de la república, por M. D'Ormesson, introductor de embajadores, y por los señores Walbom y Menabrea.

París 6 de noviembre.—Londres.—En la Cámara de los lores, el marqués de Salisbury ha declarado que, á consecuencia de los recientes sucesos, Alemania ha resuelto adoptar medidas eficaces para impedir la esportacion de esclavos y la importacion de armas en el Africa Oriental, y que Inglaterra ha consentido en asociarse á estas medidas, que son puramente navales. Ha añadido que Francia consiente en reconocer este bloqueo de las costas del Africa Oriental.

Este reconocimiento da á Inglaterra el derecho de visitar todos los buques, sea cualquiera la bandera que lleven. Ha dicho, finalmente, que Francia situará buques de estacion para obrar de comun acuerdo con Inglaterra y Alemania.

París 7.—El «Daily Chronicle» publica un telégrama de Viena en que se dice que corre el rumor de la dimision próxima de M. Paget, embajador de Inglaterra, á quien reemplazará M. Clare Fort, ministro inglés en Madrid.

Monseñor Galimberti negocia activamente para obtener el establecimiento de una legacion rusa cerca del Vaticano.

El «Standard» publica un telégrama de Berlín en el cual se indica que Portugal se reunirá á otros Estados europeos en su accion paralela en el Africa oriental. Las negociaciones entabladas con este objeto quedarán probablemente cerradas esta semana.

El «Times» publica noticias de Zanzibar en que se asegura que el cónsul de Bélgica ha alistado de nuevo recientemente con condiciones onerosas á setecientos indígenas de Zanzibar destinados al Congo.

Los telégramas sobre la eleccion presidencial de los Estados Unidos son todavia contradictorios. Las últimas noticias son de que M. Hawison conseguirá el triunfo en el Estado de Nueva York; sin embargo, M. Grant, candidato demócrata, ha sido elegido alcalde de Nueva York. Las apuestas se hacen aun á favor de M. Cleveland.

MAHON 8 DE NOVIEMBRE DE 1888

## ASUNTOS DEL DIA

Serian importantes los proyectos que un periódico de Paris atribuye al conde de Rascon, si la noticia fuese cierta; pero lo dudamos mucho.

No es de creer que el diplomático español hiciera indicaciones al gobierno de Berlín sobre ingreso de España en la triple alianza, sin tener autorizacion y encargo de Madrid, y tampoco es de creer que el gabinete que preside el Sr. Sagasta se atreviese á iniciar la política internacional que implica aquel paso. No discutimos esa política, pero no se puede ocultar á nadie que no sería muy del gusto de los liberales avanzados que forman en el campo de la fusion, ó ayudan al actual gobierno desde el campo de la república. Castelar arrojaría todos los rayos extruendosos de su oratoria contra los gobernantes liberales que fuesen á formar en la alianza de los reyes y de los emperadores frente á la republicana Francia.

Aunque el acuerdo del Consejo de ministros relativo á las reformas parecía terminante, dice «El Imparcial» que ha dado motivo á interpretaciones y distingos, ocasionados quizás á nuevas dificultades en el seno del gobierno.

Antes de que se abran las Cortes, tendrá que resolverse si el gobierno ha de mantener ó no en toda su integridad el actual dictamen de la comision, ó si, por el contrario, ha de retirarse, bien por iniciativa del gobierno ó de la comision misma, para reproducir las bases relativas á los puntos mas esenciales consignados en el actual dictamen.

El presidente del Consejo, aunque no ha tomado un partido determinado, se inclina á la conveniencia de retirar el proyecto, dividiéndolo en cuatro, presentando dos en el Congreso y dos en el Senado.

Esto facilitaría la discusion, según cree el Sr. Sagasta, pues en la Alta Cámara tiene la esperanza de que no habrá de ofrecer grandes dificultades para su aprobacion.

El asunto será tratado en Consejo «y no es difícil, añade «El Imparcial», que su resolucion produzca animado debate, pues no todos los ministros entienden de un mismo modo las bases con que se creyó resuelta la cuestion militar en cuanto dependia del gobierno.»

Leemos en algunos periódicos que menudean las conferencias entre los ministros á fin de ponerse de acuerdo en una cuestion importante relacionada con los presupuestos próximos.

Hace tiempo que los Sres. Sagasta, Puigcerver y Canalejas acarician la idea de que no debe figurar en un solo presupuesto la

cifra total de aquellos gastos que, siendo reproductivos y destinándose mas que á atenciones del momento á desenvolver la riqueza pública en años sucesivos, es injusto que pesen solo los contribuyentes que lo sean en la actualidad

Ya el Sr. Sagasta mostró cierta repugnancia en que figurasen como un gasto exclusivamente aplicable al ejercicio de 1888-89 los 74 millones que en él se incluyen con destino á obras públicas; pero transigió, no sin advertir que era necesario cambiar de sistema en lo sucesivo.

Es, pues, muy posible que, con la anuencia de sus compañeros, proponga el ministro de Fomento que se le autorice para una operacion de crédito, cuyo importe se destine á mejorar los medios de comunicacion y planteamiento de otros proyectos beneficiosos.

Si estos propósitos se realizan, en el presupuesto figurará solo la anualidad que exija la operacion, con lo cual se evitará por de pronto el déficit ó se reducirá mucho.

Se han reunido de nuevo los ministros de la Gobernacion, Hacienda y Ultramar, para seguir estudiando, no la conversion de las deudas de Cuba—como dicen algunos periódicos, que esta vendría despues—sinó de la emision de los valores para recoger los billetes que el Banco Español emitió por cuenta del Teroro, á fin de hacer frente á los de Guerra.

Parece que se mantuvieron distintos puntos de vista; pero mientras unos afirman que está aplazada la operacion, y llegan hasta decir que quizá no se vuelva á hablar de ella, otros indican que se ha encargado el Sr. Capdepón que redacte la ponencia de lo acordado para someter el asunto á la resolucion del primer Consejo de ministros que se celebre.

La verdad es que los ministros guardan reserva sobre el particular, y que las impresiones no son tan favorables como vendria para resolver este importante problema, del cual depende en no pequeña parte la prosperidad de la isla de Cuba.

Entre las últimas noticias del extranjero, la mas saliente es la que se refiere al revés sufrido por los franceses en el Tonkin, donde ha sido degollados 40 hombres de la legion extranjera al servicio de Francia.

La noticia, aunque no es oficial, ha causado honda sensacion en París, donde no se ve ni se vió nunca con gusto la continuacion de una campaña que se conceptua por muchos hombres políticos y de negocios desastrosa é inutil.

## Gacetilla

### TENDRIA QUE VER ..

Recordarán nuestros lectores, que el lunes 29 de Octubre último, se asomó en las páginas de «El Liberal» cierto *mascaron* que, llevado por su ardiente y entrañable amor hácia el Sr. Delegado del Gobierno, la emprendió, convulso y furioso, contra EL BIEN PÚBLICO, del cual dijo que vivia entregado á la tarea de atacar (!), desprestigiar (!!) y difamar (!!!) á aquella autoridad; y así mismo tendrán presente nuestros amigos, que ese flamante desfacedor de soñados entuertos, hizo preceder su lubricacion filosófico-histórica, de las siguientes líneas:

«Sr. Director de EL LIBERAL:

Mahon 28 Octubre de 1888.

Muy señor mío: Ruego á V. encareci-

damente se sirva dispensarme la atencion de dar cabida en el periódico que tan dignamente dirige el comunicado que me permito acompañarle.

Consideraciones especiales me obligan á no poner al pie de estas líneas mi nombre, como sería mi deseo. Pero si así no lo hago V. lo sabe, por la carta que acompaño y por las instrucciones que en ella me permito darle. Autorizado queda V. pues competentemente, para decir á todo el que quiera quien es el autor de estas líneas.

Muy agradecido se ofrece suyo afectísimo S. S. Q. B. S. M.

J.»

«El Liberal», muy orondo por la presencia del nuevo mantenedor de la causa que él defendía, levantó sus tiendas y dió por terminada la polémica «defiriendo á la respetabilidad y verdadera simpatía» que le mereciera el Sr. J., no sin antes acusarnos de que *nosotros escudábamos nuestra responsabilidad en el anónimo.*

Transcurren los dias, y llega el caso de que el Director del diario zorrillista es llamado á declarar ante el Juzgado de Instruccion de este Partido, para que manifestara quien era el autor del comunicado de referencia.

Creerán, sin duda, nuestros lectores, que el Sr. Seguí y Mir, cumpliendo con fidelidad el encargo que de una manera tan terminante como solemne le habia hecho el Sr. J. se apresuró á nombrar la persona que se escondia detrás de esta inicial. Pues no señor; nada de esto ha ocurrido. El Director de «El Liberal», parece que ha tenido la desgracia de perder la memoria, en términos de no recordar quien fuese la persona de *respetabilidad y de simpatía* que tan excelente servicio le prestó ocho dias há; y para colmo de su desventura, tampoco conserva el Sr. Seguí el original del escrito en cuestion, por lo que se ha visto precisado á asumir la responsabilidad del mismo, ó á declararse *autor responsable*, como dice «El Liberal».

Aquí cabe preguntar:

¿No está enterado el Sr. J. de lo que por el mundo pasa? ¿No tiene noticia de lo que ocurre en este asunto, que tan de cerca le toca?

Tendria que ver, que el Sr. J., que tanto y tanto execró la conducta de aquellos que se escudan en el anónimo «para hacer impunemente y con la cobardía del que ataca con careta campañas de difamacion personal», hubiese ahora incurrido en esta repugnante y asquerosa falta.

Tendria que ver, que este buen señor, hubiese llevado «el anónimo á la prensa, constituyendo el periodismo que tiene tan alta y tan sagrada mision, en uno de los más viles servicios que más se reprobaban en las sociedades de hombres cultos y hombres honrados.»

Tendria que ver, que el comunicante «deshonrara la altísima mision del periódico» y hubiese «dado cabida en su pensamiento á la idea de hacer irresponsables» sus dichos y manifestaciones

Tendria que ver, que el que aparenta ser *periodista de siempre y de antiguo* (?), «haya intentado salvar su responsabilidad convirtiendo el periódico en libelo indecente», y viviendo en el misterio y ocultándose en la sombra, tratara de «dirigir ataques que no ha de ser capaz á sostener.»

Tendria que ver, que quien tanto alaba á los Rodrigañez, Moreno Rodríguez, Maisonnave, Araus y Comenges, porque se «consideraban honrados, satisfechos, contentos y alegres cuando entraban en el calabozo oscuro, llevando la representacion de su periódico», no supiera ahora imitar



la noble y levantada conducta de estos esforzados periodistas, sino que, por el contrario, escondiera la cara temeroso de... no resfriarse.

Tendría que ver, que al Sr. J., tan decidido y tan bravucon, le faltaran ahora «fuerzas para sostener lo que dice», quitando así *responsabilidad* y *respetabilidad* á sus afirmaciones, por haber constituido en anónimo su comunicado.

Tendría que ver..., pero ya basta.

Semejante conducta, ignoramos cómo la calificarían los ingleses; pero lo que es en castellano ya es otra cosa: en castellano se le llamaría no tener una pizca... de aprehension.

Por esto, no creemos, no podemos en manera alguna creer, ni presumir siquiera, que el Sr. J. sea capaz de tan bajo proceder. No y no: lo que indudablemente hay aquí, es que el Sr. J. ignora que por culpa suya se vé el Director de «El Liberal» envuelto en las mallas de un proceso.

¡No faltaba más! Si el *respetable* y *verdaderamente simpático* Sr. J., llegase tan sólo á sospechar que á D. Miguel Seguí le pueden sobrevenir, no ya disgustos y castigos, sino la más insignificante molestia, á buen seguro que se apresuraría á dar su nombre, pues no en vano escribe, el que es caballero, «que de cuanto queda espuesto en este comunicado (*el de marras*), hay una persona responsable.»

En el número correspondiente al día 30 de Octubre último, «El Liberal» publicó un suelto afirmando haber oído decir á varios *caracterizados conservadores* (sic), que no temían que el Barón de Benimuslem aprobase la *oñosa* (¡sopla!) campaña llevada á cabo por EL BIEN PÚBLICO, en contra del digno Delegado Sr. Lon y Albareda.

Al hacernos cargo de la gacetilla con que el candoroso diario republicano pensó poner una pica en Flandes, prescindimos de la parte relativa á nuestro queridísimo amigo el Sr. Barón de Benimuslem, en razón de ignorar su criterio en el asunto mencionado. Pero ahora, COMPETENTEMENTE AUTORIZADOS, diremos á «El Liberal» y á sus imaginarios conservadores, que el digno Presidente del Comité conservador de esta Isla APRUEBA sin distinguos de ninguna clase la noble campaña de EL BIEN PÚBLICO en contra del funesto vicio del juego y en defensa de los derechos que la Constitución nos reconoce y que todos deben respetar.

Vea, pues, «El Liberal» que Dios no le ha favorecido con el valioso don de la profecía. Y no decimos nada á esos conservadores de que el colega nos habló, porque como no los cite éste por sus nombres y apellidos seguiremos todos creyendo que ni son conservadores caracterizados ni simples, ni cosa que lo valga, sino meros charlatanes de lo que ignoran.

A bien que lo más seguro y verosímil es que todo ello sea una travesura, un golpe de ingenio del asendereado admirador de nuestra autoridad civil.

¡Qué magín, el magín de «El Liberal!»  
¡Ni el de una calabaza!

Hoy se han empezado los trabajos en el edificio que ocupa el Juzgado de Instrucción de este Partido, para habilitar una de sus salas que, amueblada y adornada decorosamente, ha de ocupar el Jurado.

Después de haber permanecido una corta temporada en Miramar, con su ilustre amigo y propietario de aquellas posesiones el Archiduque Luis Salvador, ha regresa-

do hoy á esta ciudad nuestro distinguido amigo el notable naturalista menorquín D. Francisco Cardona, Pbro.

También ha llegado hoy el acreditado médico D. Eduardo Samprum.

A las diez menos cuarto de esta mañana, alguno que estaría de buen humor le ha dado por las mientes atar al rabo de un perro una lata de petróleo, como es regular vacía, y creemos que dicho animal no había corrido nunca tanto detrás de un conejo.

Ha vuelto á encargarse de su destino en Palma el retivo é inteligente inspector de policía D. Matías Agundez, que durante algún tiempo prestó sus servicios en esta ciudad, de cuyo cargo fué suspendido, con motivo de una causa que se le seguía sobre asuntos electorales y de la cual ha sido absuelto libremente.

Le felicitamos.

Con cargamento de tablones, ha fondeado hoy en este puerto la barca sueca «Bella Luisa.»

Las fuerzas del regimiento de Mindanao que guarnecen esta ciudad, continúan practicando ejercicios en la Esplanada.

Se está procediendo á la recomposición del techo de la Pescadería de esta ciudad.

A las once de esta mañana ha verificado el Sr. Alcalde de esta Ciudad una visita á las Cárceles del Partido.

Ayer, á las nueve de la noche, á ruego de varios señores socios, nuestro querido amigo el Excmo. Sr. Duque de Almenara Alta, debia recitar, en el salón de Cátedras del Ateneo Barcelonés algunas de sus más selectas poesías.

Nuestro amigo el Sr. Berga, director de Sanidad del puerto de Palma vá á establecer un servicio de palomas mensajeras entre esta isla y la de Mallorca, en vista del buen resultado que dieron las dos palomas embarcadas en el vapor «Cabrera». Estas palomas marchan con una velocidad de un kilómetro por minuto próximamente.

Hemos recibido un atento y afectuoso B. L. M. del Sr. Presidente de la Diputación provincial de estas islas, D. Mariano Canals, participándonos la toma de posesión de su elevado cargo y ofreciéndose en cuanto pueda sernos útil, y principalmente, en lo concerniente á los intereses provinciales en que la prensa pueda ocuparse.

Agradecemos la fina atención que con nosotros ha tenido el Sr. Canals, significándole por nuestra parte, en justa correspondencia, la aceptación de sus gratos ofrecimientos y el deseo de que en su delicado cargo logre todo género de felicidades.

Sesión de la Diputación provincial.—El martes celebróse la primera de las de la presente convocatoria, con asistencia de todos los Sres. Diputados, excepción de los Sres. Amengual y Saura, correspondientes á Menorca que, como ya tenemos dicho en otra ocasión, no han acudido al llamamiento.

Leyóse el acta de la constitución de la Diputación, celebrada el sábado, y fué aprobada.

Procedióse después á la designación de Diputados para las diferentes comisiones administrativas que intervienen en los asuntos que está llamada á entender la Corporación.

A seguida y en cumplimiento de lo que dispone el art. 13 de la ley procedióse á la distribución de los Diputados en cuatro secciones de igual número cada una y uno por cada distrito, que han de constituir durante un año la Comisión provincial.

Formarán parte del tercer y cuarto turnos los diputados á quienes corresponda

después de la renovación bienal que verifiquen en su día los partidos de Manacor y Menorca.

Puesto á votación cual de los cinco vocales del primer turno había de desempeñar el cargo de vice-presidente, resultó elegido D. Gaspar Moner.

En virtud de lo que dispone el art. 61 de la ley se acordó fueran cinco las sesiones, que, además de las celebradas, constituyan las de la presente reunión.

Acordóse que la Memoria presentada por la Comisión provincial que ultimamente había funcionado quedara sobre la mesa para que pudieran enterarse los Sres. Diputados antes de ocuparse de ella en la primera sesión, como también de los acuerdos tomados con carácter interino.

Dióse cuenta de las siguientes proposiciones, suscritas por el Sr. Rosselló.

Para que se gestione con la compañía tabacalera y el Gobierno el establecimiento de una fábrica de elaboración de tabacos en esta capital.

Para que se gestione con el Gobierno el establecimiento de una escuela de *Artes y Oficios*, elevando al efecto la oportuna reclamación al Gobierno con el correspondiente presupuesto que deberá formular la Comisión respectiva.

Para que se gestione igualmente el establecimiento de correo diario entre esta capital y el continente, y un cable telegráfico entre Soller y Barcelona.

Para que se cree un laboratorio químico y microbiológico y una estación bacteriológica.

Para que en el Teatro principal se termine la fachada, se restablezca el palco escénico en la forma que antes de ahora estaba, se reformen algunas puertas y se coloquen desde luego en los palcos portiers de terciopelo carmesí, pagándose estos últimos del capítulo de imprevistos.

Para que se solicite la creación de una Escuela de Comercio.

Para que, al igual de lo que se ha hecho en Canarias, sean declarados puertos francos todos los de esta provincia.

Todas estas proposiciones pasaron á informe de las respectivas comisiones que deberán reunirse y dictaminar á la Diputación.

También se dió cuenta de una proposición suscrita por los cuatro Diputados por el partido de Ibiza pidiendo la concesión de 5000 pesetas para alivio de las desgracias causadas por la inundación. Esta petición pasó á informe de la comisión de presupuestos.

Por último se acordó, que á fin de que las Comisiones puedan tener tiempo de examinar los asuntos y dictaminar, la próxima sesión se celebrará mañana á las doce.

Y se levantó la sesión.

Así lo dice «El Isleño» de ayer.

Los Diputados provinciales por este Partido han sido nombrados vocales de las comisiones siguientes:

D. Gerónimo Rius.—Gobernación, Fomento y Presupuestos.

D. Gaspar J. Saura.—Cárceles.

D. Francisco Morillo.—Beneficencia y Fomento.

D. Francisco Amengual.—Presupuestos.

Según la «Almodaina» el martes se embarcó en Palma para el continente D. Manuel Rico y Colom. Dicese que su viaje está relacionado con la reciente unión de los elementos republicanos, y que piensa ir á París para conferenciar con el señor Ruiz Zorrilla.

Han de proveerse: por concurso de ascenso la escuela pública de niños de Porreras, y por el de traslado las de niños de San Juan Bautistay Santa Eulalia en Ibiza, y las de niñas de Campos y Bugar. Las dotaciones señaladas son 1100 pesetas para las de Porreras y Campos y 825 para las restantes; y además casa y retribuciones para todas ellas.

### Noticias marítimas

A las once y media de la mañana de hoy ha fondeado el vapor-correo «Nuevo-Mahón» portador de los siguientes pasajeros:

DE BARCELONA

D. Guillermo de Olives, Octalia Rubies, Juan Martí, Juan Puig, Eduardo Samprun y señora, Enrique Trobat, Juan Ponsety, Nicolás Ticoulat, Antonio Deladre, Bernardo Pons, Asuncion Travesi, Lucio Pons,

Rafael Pons, Juan Mir, Miguel Vidal, Dimas Vallcorba, Jesús Sobrido y señora, Francisco Villegas, Ramon Salá, Rosendo Lluch, y dos soldados.—24

DE ALCUDIA

D. Francisco Cardona, Antonio Palos, Maria Barceló, Antonio Enseñat, José Pomar, José Fernandez, José Tous, Pedro Luciano, María Rodriguez, Antonio Mascará, Apolonia Martorell.—Total 11.

—El «Isla de Mindanao» salió el 4 de la Coruña con rumbo á Vigo, Cádiz, Cartagena, Barcelona y Manila.

El «Méjico» salió el 4 de New-York para la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió el 4 de la Habana para New-York.

El «Isla de Panay» llegó el 5 á Cadiz, procedente de Manila, Mahon, Barcelona y Cartagena.

El «Ciudad de Santander» salió el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz, Las Palmas y las Antillas.

El «España» salió el 5 de la Habana con rumbo á Puerto-Rico y Cadiz.

El «Isla de Luzon» fondeó el 5 en Buenos-Aires, procedente de Génova, Marsella, Barcelona, Cádiz, Santa Cruz de Tenerife, San Vicente de Cabo Verde, Santos y Montevideo.

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 6 á la Habana, procedente de Puerto-Rico.

—El domingo fondeó en Barcelona el clipper «Nautilus» conduciendo cuarenta guardas marinas.

—Hé aquí los días de salida de los vapores de la Compañía Trasatlántica durante el corriente mes:

Línea de las Antillas.—El «Ciudad de Santander», de Barcelona el 5, y de Cádiz el 10.—El «Cataluña», de Santander el 20.—El «Antonio Lopez», de Barcelona el 25 y de Cádiz el 30.

Línea de Colon.—El «Mendez Nuñez», de Vigo el 30.

Línea de Filipinas.—El «Isla de Mindanao», de Barcelona el 16.

Los servicios de Africa se verifican en los mismos días que el mes anterior.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Días 7 y 8.—1 vaca, 126 kilos; San Benet; 2 terneras, 218, de idem; 1 vaca 127, Buval nova; 1 ternera, 128, vergel D. Gabriel Seguí; 3 corderos, 30, Santa Madrona; 1 ternera, 84, Estancia Ses Peñas; 1 ternera, 119, Son Bou; 1 vaca, 193, Son Muscart; 1 cordero, 9, José Salom; 2 corderos, 20, uno de Serra Morena y otro de Algaerens; 21 cerdos, 2124 kilos.

### Ultima hora

Madrid 8.—2:15 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy se ha calificado de correcta la conducta del Gobernador de Sevilla, lamentándose mucho de lo ocurrido en aquella capital.

El Gobernador ha indicado al Gobierno que teme se repitan las manifestaciones cuando el Sr. Cánovas pronuncie esta tarde su anunciado discurso.

El Sr. Moret ha prevenido á dicho Gobernador que tome las medidas más enérgicas y que como garantía de que no será turbado el orden las fuerzas de su dependencia ocupen las calles.

Madrid 8.—2:25 t.

El Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina ha sido breve.

Ocupáronse los Ministros de los sucesos ocurridos en Sevilla, comentándolos vivamente.

Al tratar sobre política exterior convinieron en la conveniencia de que España permanezca neutral en medio de las cuestiones europeas.

Madrid 8.—3 t.

En el Consejo se habló sobre el apresamiento de una goleta en Cayo Hueso (Antillas) que comerciaba fraudulentamente con alcohol.

Se convino en que debe apresurarse la formación de los presupuestos.

Se acordó invitar al Sr. Montero Rios para que entregue en breve plazo terminada la fórmula del sufragio universal.

Acordaron también los Ministros destinar, como embajadores, al Sr. Mazo para Italia y al Sr. Albareda para Inglaterra.



## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(pueden darse en condiciones especiales. No se  
Recibidos por correo.)

Madrid 6.—11'15 m.

La Infanta D.<sup>a</sup> Eulalia sigue bien no obstante haberse encontrado algo delicada durante el embarazo.

Hoy tambien han ido á visitarla á su hotel de la Castellana la Reina, la Infanta Isabel y D.<sup>a</sup> Maria Teresa de Baviera.

No se tiene noticia de que el Sr. Pi y Margall haya dado á luz su amado manifiesto.

Madrid 6.—12'15 t.

Los carlistas lamentan que un sacerdote de nuestra religion se atreviera á lanzar un grito tan inhumano contra D. Carlos en la velada de anteanoche en Barcelona.

Las intransigencias de unos y otros, dicen los más sensatos, harán que D. Carlos transija más con las corrientes modernas.

(Recibidos por el cable)

Madrid 7.—10 n.

Telegramas oficiales dicen que entre la gente que esperaba al Sr. Cánovas en la estacion habia sugetos de la clase humilde pagados para vitorearle y apalearlo á los que silbasen.

Madrid 7.—10'15 n.

Los estudiantes de Sevilla trataron de reunirse á fin de preparar una manifestacion contra los Conservadores. El Gobernador Civil nególes el permiso que habian solicitado, y acudieron á la plaza de Fernando gritando «muera Villaverde.»

El Gobernador Civil persuadióles que abandonaran semejante actitud y se disolvieron despues de haber hecho una protesta que mañana publicarán los periódicos.

Madrid 7.—10'45 n.

El Sr. Cánovas en compañía de su Señora ha recorrido en coche las calles de Sevilla y despues se ha embarcado para dar un paseo en el Guadalquivir, que ha verificado sin novedad.

En el muelle se hallaban escalonadas algunas parejas del escuadron de Caballería. En la plaza en que se hospeda el Sr. Cánovas hay una compañía de Ingenieros y las tropas se hallan acuarteladas.

Los Conservadores censuran dichas precauciones.

Madrid 7.—10'55 n.

El Sr. Linares Rivas ha telegrafado al Sr. Cánovas protestando contra la estúpida teoría del derecho de insultar y protestando á su vez contra la chusma que empaña el buen nombre de Zaragoza y Sevilla.

Madrid 7.—11 n.

El Resumen dice que los amigos del Sr. Villaverde le han obligado á esconderse.

Tanto el Gobernador como el Capitan General opinan que la situacion es difícil y han pedido fuerzas.

El Sr. Alonso Martinez marchó á Cuadajajara, habiendo conferenciado antes con el Sr. Sagasta.

Madrid 8.—10 m.

La antipatía que los estudiantes de Sevilla han demostrado contra el Sr. Villaverde, procede de la protesta que en su dia elevaron aquellos contra los sucesos de la Universidad de Madrid, cuya protesta fué llevada á donde se hospedaba el Sr. Villaverde y en la cual fué dejada por hallarse él ausente. Luego que la recibió la devolvió bajo sobre.

Lotería por irradiacion.

**18.192**

Madrid 8.—10'45 m.

El sabado ó el domingo próximo llegará á Madrid el Sr. Montero Rios.

Ayer se firmó el Real Decreto concediendo al hijo del General Martinez Campos el ducado de La Seo.

Madrid 8.—11 m.

En Sevilla sigue la escitacion á causa de los sucesos últimos.

Anoche, la calle de las Sierpes estuvo curridísima, aunque el gentío pasaba en actitud pacífica. Los balcones estaban cuajados de gente.

Los estudiantes de la Universidad se dieron cita frente á la casa que ocupa el Sr. Cánovas del Castillo. La policia disolvió los grupos que se iban formando.

Sigue siendo objeto de muchas alabanzas la conducta del Gobernador civil. Los grupos le dieron muchos vivas.

Barcelona 8.—11 m.

El discurso que pronunció anoche el Sr. Romero Robledo en el Teatro de la Opera, resultó democrata en el fondo y muy proteccionista.

Concurrieron á la velada unos mil reformistas.

Abrióse una suscripcion entre ellos para socorrer á los inválidos del trabajo.

Madrid 8.—11'30 m.

S. M. la Reina Regente despues de visitar á S. A. la Infanta doña Eulalia ha dado un paseo á pié por la Castellana y Recoletos, recibiendo espresivas demostraciones de afecto de la multitud de personas que habia en dichos puntos.

Los ministeriales dicen, á propósito de esto, que todavia la monarquía puede salir á la calle.

Madrid 8.—12 t.

Telegrafian de Paris que en la segunda sesion del proceso de Prado, Mlle. Forestier, amante del procesado, ha hecho un relato de los robos cometidos por Prado, ratificándose en que éste es el asesino de Maria Aguetaut.

El público se impresionó mucho.

El procesado ha protestado de los cargos que se le han dirigido.

Madrid 8.—12'40 t.

Las turbas de Sevilla recorrian anoche las calles de aquella capital, dando gritos de muera el taidor de las Carolinas.

Hoy pronunciará un discurso el Sr. Cánovas del Castillo y mañana saldrá para Córdoba, regresando luego á Madrid.

## Bolsa

Barcelona 7.—5'20 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	72'95
4 por ciento Exterior id.	74'77
4 por ciento amortizable id.	87'00
B. H. de Cuba id.	102'37
B. H. Colonial.	47'67
F. C. de Borna á Francia nuevas	59'50
Id. del Norte de España.	70'50
Orenses.	12'87
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'12
Id. Norie.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'37
Id. Almansa.	69'75
Obligaciones Trasatlánticas.	82'75
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.

Madrid 7

4 p. Interior.	72'95
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	86'65
Bills. Hipots. de Cuba.	102'50

## CÁMBIOS

Sobre Londres 90 dñf.	25'74
Sobre Paris 8 dñv.	1'55
Id. Marsella »	1'55

## TEATRO PRINCIPAL

COMPañÍA LÍRICO-ITALIANA

Temporada de 1888 á 89

BAJO LA DIRECCION DEL MAESTRO

**D. Francisco Camaló**

4.<sup>a</sup> de abono 1.<sup>a</sup> Serie  
PARA EL VIERNES 8 NOVIEMBRE  
La preciosa ópera en 4 actos del Mtro.  
aes Donizetti,

**LUCIA**

en la que tanto se distingue la Srta. Boy Gilbert.

PRECIOS

Plateas 6 pesetas; 1.<sup>a</sup> fila 8; 2.<sup>a</sup> 4; 3.<sup>a</sup> 2;  
Entrada 0'50; Sillas 0'50; Muchachos  
0'25.

El proximo Domingo tendrá lugar la 1.<sup>a</sup>  
Representacion de la ópera FAUST.

A las 8.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Barcelona vapor «Nuevo-Mahonés»  
Cap. Don Miguel Tudurí con 22 trip. 35  
pas. efectos y la correspondencia.

## Seccion Religiosa

Santo de hoy

los Cuatro santos mártires coronados.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de los Dolores en Sta. Maria.

Santo de mañana

S. Teodoro y S. Alejandro mártires.

## ANUNCIOS

D. Felix de Bascaran Magar-  
tegui, Administrador Subalterno  
de Hacienda de este partido.

Hago saber: Que con motivo de haberse entendido en varias provincias que la prorroga concedida por Real Orden de 21 de Septiembre próximo pasado para obtener sin recargo las cédulas personales del presente año económico, era tan solo para las capitales de provincia lo cual ha podido perjudicar á los demás pueblos; se ha expedido por el Ministerio del ramo otra Real Disposicion en 24 de Octubre último ampliando el plazo hasta el 15 del actual con la advertencia de que se hallan comprendidas en dicha gracia no solo las Capitales sino que tambien los demás pueblos de todas las provincias y de ser el plazo último que se concede á las personas que no hayan adquirido sus cédulas.

Lo que hago saber al público para su conocimiento y efectos debidos.

Mahon 2 Noviembre 1888.—Felix de Bascaran.

## Administración de Loterías de

1.<sup>a</sup> clase n.<sup>o</sup> 6 de Mahon.

**3 Arravaleta 3**

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 de Noviembre de 1888.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1493, importando 1.095.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
25 de 3000	75.000
1262 de 500	631.000

99 aprox. de 400 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas 49.500

2 id. de 3.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 6.000

2 id. de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 4.000

1.493 1.095.000

Mahon 9 Noviembre 1888.— El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Consulado de Grecia en las

Baleares.

El dia 12 Noviembre corriente se venderá en Ibiza en pública subasta por cuenta de quien pertenezca el Bergantin Griego «Jerusalem» abandonado en aquel Puerto; si antes no se presentaran á reclamarlo sus dueños, por sí ó por medio de apoderado.

Las condiciones de la subasta estaran de manifiesto en la Delegacion Especial de este Consulado en Ibiza ó en las oficinas del mismo en esta Ciudad.

Mahon 2 Noviembre 1888.—El Cónsul de Grecia, Teodoro Ladico.

**MORA**

Se acaba de recibir, sombreros, última novedad, para señora y niñas. Adornos para su confeccion y toda clase de adornos para vestidos y abrigos. Tambien se han recibido, manguitos, boas, felpilla seda, Jerseys y otros novedades, todo á precios muy limitados.

## SUBASTA

El dia 11 de Noviembre á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu un huerto de árboles frutales, de cabida de unas siete barcillas, situado en el Puntarró de este término, perteneciente á la herencia de D.<sup>a</sup> Antonia Mir y Mercadal.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dicha finca obran en poder de dicho Notario.

## NODRIZA

Hay una en el caserío de las Barracas, leche de quince dias, que desea encontrar criatura para amamantarla en su propia casa.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.